

[連載] 第22回 清々しき人々 月尾 嘉男 (東京大学名誉教授・工学博士)

不屈の精神で最悪の探検から生還した E・シャクルトン



E.H.シャクルトン
(1874-1922)

一方、スペイン王室の資金援助により、一四九二年に到着したことにより、世界大陸の一部に到着したことにより、世界規模の領土問題が発生します。そこで教皇アレクサンデル六世が大西洋のほぼ中央の子午線を境界に、それより西側で発見された陸地はスペインの領土、東側はポルトガルの領土とするトドルデシリヤス条約を一四五三年に布告します。現在でこそポルトガルは小国ですが、五百年前にはスペインと世界を二分する大国だったのです。

それ以後も、一六世紀前半にはスペイン王室の支援によるF・マゼラン指揮の艦隊の世界一周航海、後半にはイギリスのF・ドレーク艦隊による世界一周航海、さらに一七世紀になつてオランダのW・ヤンセンによるオーストラリア大陸の発見、やはりオランダのA・タスマニアによるニュージーランドの発見、一八世紀になつてイギリスのF・クックによる南極海城の探査などが相次きますが、その結果、ある重大な疑惑が議論されるようになります。



図1 ディスクバリーハン



図2 ニムロド号



図3 探検の経路



図4 身動きできないエンデュアランス号

未知の南方大陸の探求

それらの発見を総合して地球の陸地性面積を合計すると、赤道以北の半球では大陸が四割あるのに、以南では二割しか存在しないため、地球の自転が安定期せず、南側に未知の大陸があると推測されるようになります。これは「テラ・アウストラリス・インコグニタ（未知の南方大陸）」と名付けられ、各国がみな見競争をしますが成功しませんでした。一八二〇年に何人かが未知の大陸によみがえりたと主張しますが、現在でも最も確実なのは不明のままでした。

しかし南極大陸が発見された結果

王室へ三ヶ月の滞在が決まり、一三八五年には才川由馬がカルボナリの三男ブルーノ・カルボナリと結婚した。一方、エニリケは世界で航海王としての有名さを確立した。それはポルトガルを海洋王国にするため多大の貢献をしたからです。一四一六年に航海について研究と教育をする「王子の集落」を建設し、情報収集や技術開発をしますが、その成果により一五世紀前半からポルトガルの船隊はアフリカ大陸南端を周回する任意の航路を開拓するなど一氣に海洋政策として发展していきます。

一方、スペイン王室の資金援助により、一四九二年にC・コロンブスが北大陸の一部に到着したことにより、世界規模の領土問題が発生します。そこで教皇アレクサンデル六世が大西洋のほぼ中央の子午線を境界に、それより西側で発見された陸地はスペインのものとする宣言がなされ、これが「アラゴンのセントイエス条約」として記録されています。

それらの発見を総合して地球の陸地面積を合計すると、赤道以北の半球では、陸地が四割であるのに、以南では二割と存在しないため、地球上の自転が不安定化され、南極に未知の大陸があると推測されるようになります。これは「テラ・アウストラリス・インコグニタ（未知の南方大陸）」と名付けられ、各国が主張しますが、現在でも最も見競争をしますが成功しませんでした。一八二〇年に何人かが未知の大陸によみがえり、その主張ですが、現在でも最も見発見は不明のままであります。

しかし南極大陸が発見された結果目標は極点への到達競争に移行します。二〇世紀初頭から国家の威信を背景にイギリスなど各国が探検を開始し、日本も一九一一年に白瀬艦が南緯八〇度〇五分まで到達しています。しかし当に國家を背負って競争したのはノルウェイのR.アムンセンとイギリスのR.スコット指揮する二隊で、結局スコットがアムンセンが一九一二年に先着、コットが後着、しかも五名は帰路で亡くなってしまった悲劇で終了しました。

一般には「ディスカバリーリ遠征」と名付けられた探検は、木造の三本帆柱の機帆船「ディスカバリ」(図1)を新造し、隊長には後年、極点に到達したものの帰路に死亡した海軍中佐R.F.・スコットが任命されました。この探検は一九〇一年八月にイギリスを出発、翌年一月に南極大陸に到着し、南極大陸二度一周の極点まで約九〇キロメートルの地点に到達する記録を達成し、本隊は〇四年九月に本国に帰還しました。

シャクルトンは上記の最南端到達無記録の探検に参加したもの、隊長のスコットとの関係が悪化したうえ体調も衰弱状態になつたため、補給のたぬに到着した船舶「モーニング」に乗船させられ、ニュージーランド、サンゴ

ラニンジスコ、ニューヨークを経由して
○年に帰国しました。探検から最初の年は有名になりましたが、途中で返還され
たという汚名を返上するため新規の探
検を企画します。

め、一日あたりの食料を削減していましたが、したがって、死亡したボニーの腐肉を食料に仕立てたため全員が炭疽になりました。なんとか基地に到達し、全員が出迎えの「ニムロド」に乗船し、出発から二年が経過した一九〇九年三月二三日にニュージーランドに到着し、ロンズドンに長文の電報で探検の報告書を送信しました。六月一四日に帰国したときには多数の群衆に歓迎されました。

